

ESTRATEGIAS Y ACTUACIONES ALTERNATIVAS PARA LA INTEGRACIÓN SOCIO-FÍSICA EN AMBIENTES RIBEREÑOS. LA EXPERIENCIA EN EL BARRIO SUR DE LA LOCALIDAD DE CAYASTÁ, SANTA FE.

Daiana, Cerutti

Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo - Ciudad Universitaria

Área: Arquitectura, Diseño y Urbanismo

Sub-Área: Arquitectura y Urbanismo

Grupo: X

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo se enmarca dentro del CAID “Los desafíos urbanos en ambientes ribereños. Estudio integral del sistema de protección de inundaciones y alternativas de integración físicas y socio-ambiental aplicadas al litoral costero de la localidad de Cayastá” dirigido por el Arquitecto Cabrera Rubén, en el cual se plantea la necesidad de abordar interdisciplinariamente los problemas en torno al riesgo hídrico; asociando obras de infraestructura, espacio público, paisaje, hábitat informal y desarrollo integral. La localidad de Cayastá se ubica a 82 km de la ciudad de Santa Fe, sobre la Ruta Provincial N°1, su planta urbana como puede observarse en la imagen 1, se desarrolla sobre el frente costero del río San Javier.

El Barrio Sur es un asentamiento irregular ubicado entre el borde costero del río San Javier y el resto de la localidad de Cayastá y el Parque Arqueológico (Ruinas de Santa Fe la Vieja). Ésta localización lo convierte en un lugar estratégico en cuanto a su gran potencial paisajístico,



principalmente por la presencia del Río San Javier, como así también, lo dota de características propias asociadas a condiciones de vulnerabilidad territorial, social, ambiental y urbana. Bertuzzi (2012) define al río “por un lado elemento vital y medio de comunicación, por el otro, amenaza y factor de inestabilidad. El agua como recurso vital para consumo y provisión de alimentos. El corredor de la costa, ocupado desde tiempos lejanos sin dimensionar el riesgo al que se exponen sus habitantes”.

Proyecto: “Los desafíos urbanos en ambientes ribereños. Estudio integral del sistema de protección de inundaciones y alternativas de integración físicas y socio-ambiental aplicadas al litoral costero de la localidad de Cayastá”.

Director del proyecto: Cabrera, Rubén

Director del becario: Mendiondo, Javier. Co-Directora del becario: Sosa Sállico, Milagros

Entre los objetivos generales propuestos por el CAID se encuentran, proveer bases teóricas y conceptuales que colaboren en una visión integral y amplia de la problemática ambiental- urbano- ribereña- territorial y desarrollar una estrategia integral de actuación en el borde costero en general y del Barrio Sur en particular.

La investigación plantea entonces, centrarse en la comprensión y el estudio del espacio público y las particularidades que el mismo presenta, en su condición ribereña y la manera en que los actores involucrados constituyen ese espacio socio-físico. Se propone así estudiar e intervenir proyectualmente en las dimensiones socio-ambientales y urbanísticas del Barrio Sur a fin de proponer alternativas de actuación en el espacio público, para mejorar las condiciones de vida de sus habitantes, haciendo posible la constitución de elementos de estudio que aporten para el desarrollo de los objetivos propuestos por el CAID.

OBJETIVOS

El Barrio Sur se encuentra localizado en un terreno que presenta algunas de las características propias asociadas a las condiciones de vulnerabilidad territorial, como servicios públicos e infraestructura irregular, condiciones de habitabilidad complejas, precariedad de la construcción de las viviendas y de los espacios de recreación, áreas en desuso y ordenamiento irregular del espacio público – privado.

Arroyo (2015) establece que se debe encontrar soportes conceptuales para pensar y actuar la ciudad en el presente sociocultural y socio productivo, aceptando la vacancia y la indeterminación como nuevas posibilidades. Teniendo en cuenta las problemáticas mencionadas, éste trabajo propone reconocer el potencial urbano-paisajístico de modo tal que permita presentar alternativas en el mejoramiento de la integración socio-física del ambiente ribereño y explotar alternativas programáticas y proyectuales que promuevan y consoliden la integración urbana-riberena-territorial del Barrio Sur con el resto de la localidad de Cayastá.

METODOLOGÍA

Las actividades propuestas, plantean un enfoque sistemático y ordenado, tanto en lo que refiere a búsqueda de material, realización de entrevistas y relevamiento de aspectos socio-físicos del barrio, como así también, en el estudio e interpretación de la información recabada. Se trabajará a partir de una *metodología de tipo cualitativa*, sostenida a partir de un trabajo de campo con los habitantes del barrio con actividades de visita y talleres al lugar. La propuesta de investigación reconoce la pregunta por el espacio público como una dimensión en construcción desde las voces de los involucrados.

En lo que refiere a las técnicas de investigación y los instrumentos de recolección se priorizarán en función de los objetivos planteados. Para el caso del relevamiento de las problemáticas y el reconocimiento de las potencialidades del Barrio Sur, se llevará a cabo un mapeo de las mismas, trabajando con documentación de planos, fotografías, croquis. Además, se trabajará con entrevistas para relevar aspectos, dimensiones y problemáticas sociales, ambientales y urbanas. Se plantearán hipótesis y se analizarán los posibles interrogantes a tener en cuenta para el estudio de potenciales intervenciones.

RESULTADOS PARCIALES

Luego de visitas realizadas al campo para conocer el Barrio y establecer contacto con los habitantes del mismo, se podrían mencionar distintas apreciaciones en cuanto al espacio recorrido.

Al momento de recorrer el barrio por primera vez, se fue relevando las principales características que lo dotaban de significado a ese lugar. Puede observarse claramente en la imagen 2, los inconvenientes en el uso del suelo, ya que una de las características principales del barrio es la presencia de pasillos comunes a diferentes viviendas. Esto lleva a que en los pasillos no se observe una clara diferenciación entre el espacio público y el espacio privado, generando así límites difusos de vecindad, como se muestra con la fotografía de la Imagen 3.



Imagen 2: fotografías tomadas en la visita al campo de diferentes pasillos entre viviendas

Además hay que mencionar que, por las dimensiones de algunos de estos pasillos no ingresan servicios de salud, no cuentan con la infraestructura adecuada y algunos desembocan directamente en la barranca del río, como puede verse en la imagen 4. El barrio posee el privilegio de estar cerca del río para aprovechar su paisaje y sacar provecho económico de él, ya que algunos habitantes se dedican a la pesca y al mismo tiempo, lo utilizan como medio de comunicación. Así como éste es el componente principal por organizar el espacio y brindarle su condición ribereña a la ciudad, se convierte a la vez, en una amenaza, debido que sus aguas chocan sobre los terrenos frentistas a él, y se va socavando la barranca dejando algunas construcciones de las viviendas sobre el límite de la misma, como se observa en la imagen 5.



Imagen 3: Fotografía de uno de los pasillos que comparten las viviendas



Imagen 4: Fotografía del patio de una de las viviendas ubicadas sobre el río



Imagen 5: Fotografía tomada desde uno de los pasillos que desemboca en el río San Javier.

En cuanto a las percepciones de los vecinos se pueden mencionar que algunos habitantes son descendientes de comunidad mocoví, por lo cual los suelos y lotes provienen de generaciones pasadas, esta situación provoca que en un mismo terreno se agrupen diferentes generaciones, bajo condiciones de hacinamiento. Se percibe como necesidad entonces, la reconfiguración de algunos espacios públicos que den sentido de pertenencia al barrio.

Se encuentra en proceso la realización del mapeo con la información recopilada hasta el momento. La misma proviene de visitas realizadas al barrio, de encuentros con organismos de la comuna, y de apreciaciones por parte de los vecinos.

Éste es un medio de información que permitirá visualizar claramente toda la información del barrio y formará parte de un proceso de relato del territorio a partir de experiencias y saberes propios y de los habitantes. Se pretende que ésta información una vez finalizada la investigación sea de utilidad como soporte para el proyecto general del CAID.

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- **Arroyo J**, 2015. Espacio público: Entre afirmaciones y desplazamientos. Santa Fe. Ediciones UNL
- **Bertuzzi M**, 2012. El corredor de la costa. Conformación del paisaje y reconocimiento de sus recursos culturales. Santa Fe. Ediciones UNL
- **Bertuzzi, M**, 2010. Vivir en el paisaje: Reflexiones sobre la problemática urbana de la costa. Santa Fe. Ediciones UNL.
- **Fedele J**, 2011. El río en la ciudad del plan. Santa Fe. Ediciones UNL
- **Fernandez Castro, J**, 2010. Barrio 31, Carlos Mugica. Posibilidades y límites del proyecto urbano en contextos de pobreza. Primera Edición. Buenos Aires
- **Harvey, D**, 2008. El derecho a la ciudad. Artículo n°53.
- **Mendiondo J**, 2012. Tierra y agua. Dgb/books. Santa Fe.
- **Soijet M**, 2010. Reflexiones sobre la problemática urbana de la costa. Santa Fe. Ediciones UNL.
- **Sollazzo, P**, 2012. Los espacios públicos costeros del río Paraná. En tierra y agua. Dgb/books. Santa Fe